
! ! ! !多年前，就听说男高音范竞马的“国风雅
歌”音乐会在北京引起关注。雅歌（!"#$），来
自东方的中国艺术歌曲。若去掉修辞，简单
直白地说，就是中国歌曲。唱中国歌曲的歌
手不少，范竞马加上特定的修辞，是否有其
特殊的含义？我一直期待能有机会聆听范竞
马“国风雅歌”的现场音乐会。这个
机会居然出其不意地来了，前不久，
范竞马的“国风雅歌”音乐会悄然举
行。说它悄然，是因为这场音乐会有
些像沙龙性质，先前没有声张。有的
音乐会错过了也就错过了，但范竞马
的这场，尤其是在我聆听以后感慨，
如果错过，实在太可惜了。

范竞马成名很早，%&'(年就荣获
中央电视台“首届青年歌手电视大奖
赛”的第二名，后出国深造，受教于意
大利国宝级声乐大师卡罗·贝尔冈齐
和弗朗科·科莱里，是最早在海外扬
名、屈指可数的中国男高音之一。他频
繁活跃于国内外舞台，大约十年前，开
始探索并逐步确立了自己声乐艺术的
品牌：国风雅歌。
凡学西洋美声的中国歌手，都会

面临一个问题：唱西洋歌剧和艺术歌
曲可以做到字正腔圆，但唱母语中文
歌曲，却往往会感觉声音与语言并不
搭配。范竞马也碰到这样的困惑，难道
科学的美声不适合演唱中文？经过广
泛的实践、琢磨和感悟，范竞马认为，
美声教学往往根据西洋歌曲的演唱习
惯发声，但演唱中文歌曲时，声音当尊
重中国汉语的发声规则，这样才是真
正的洋为中用。艺术归根结底是相通
的，即不能盲目照搬，也不要因噎废
食，只有强强联手，扬长避短，才能真
正唱好中文歌曲，使中国艺术歌曲并
肩于世界声乐艺术之林。

范竞马此番的上海之行，携手中
央音乐学院的琥珀四重奏、一位钢琴
伴奏（陈敏）和女高音张霖宵。弦乐四
重奏与钢琴，都是西洋乐器，张霖宵
毕业于四川音乐学院后，留学意大
利。乍一看，舞台上洋味浓。范竞马开篇演唱
贝多芬《我爱你》：“我爱你，正像你爱我，在清
晨和暮色中……”正当我陶醉在这美妙的意
境中，四重奏顺势一转，范竞马用中文唱起了
“你知道你是谁？你知道年华如水？……”原来
演唱的曲目已自然过渡到萧友梅的《问》，这
两首歌曲衔接的过程自然而然，无缝接轨。范
竞马的这一精彩开篇，生动明确地告知观众，
西洋歌曲与中文歌曲，完全是相融相通、共生

共荣的。
音乐会的曲目以萧友梅、黄自、赵元任、丁

善德等上世纪初中国音乐界的开路先锋为主，
他们大都有留洋的经历，创作了一批最早的现
代中国歌曲。然而，数十年来，尽管有中国歌手
在不断地演唱，但唱得好的、探索出成熟经验

和规则的并不多，因此范竞马在此领域
的探索尤其显得可贵。音乐会上半场，他
与张霖宵分别演唱了黄自的《玫瑰三愿》
《春思曲》《花非花》《思乡》，赵元任的《听
雨》《鲜花》，黄永熙的《怀念曲》，王立平
的《葬花吟》，邹野改编的哈萨克民歌《百
灵鸟，你这美妙的歌手》。女高音张霖宵
留学意大利前就已加盟范竞马的国风雅
歌，因此演唱风格得其精髓，她与范竞马
的演唱协调而相得益彰。他们共同的特
点：吐字典雅，运腔委婉，少用重音，讲究
韵味。当然，范竞马的声音显然更成熟。
如果说上半场偏小曲的话，下半场

的曲目分量相对大和重一些，在范竞马
演唱赵元任《春潮秋潮》、张霖宵演唱丁
善德《爱人送我向日葵》后，两人合作的
二重唱《海韵》（徐志摩词，赵元任曲），就
像一曲情景剧，共五段，其中有人物，有
场景，有情节，情真意切，格调高雅，将音
乐会推向高潮！接着的安可，锦上添花，
张霖宵加演了王洛宾编曲、邹野配伴奏
的哈萨克民歌《玛依拉》、伯恩斯坦《天真
汉》选曲“纸醉金迷”，范竞马加演了黄自
《踏雪寻梅》，两人合作齐尔品的《虹彩妹
妹》，幽默风趣，高潮迭起。琥珀四重奏还
安可了皮亚佐拉的探戈《遗忘》。在此必
须要提到琥珀四重奏和钢琴伴奏，他们
的加盟，丰富了音乐会的表现力，此种伴
奏形式，对中文歌曲来说，可谓是龙凤
配，将中国歌曲进一步提升到雅歌的高
度。
音乐会后，意犹未尽，隔天我又去上

海音乐学院，聆听范竞马国风雅歌的专
题讲座，进一步理解了他倡导建立中国
雅歌的理想。范竞马认为，现今世界上有
五大演唱流派———意大利的美声、德国
的艺术歌曲、法国的歌唱诗（)*"+,-+，中

译“香颂”）、俄国的浪漫曲、英美的音乐剧，但
独缺世界上最大语种的中国声音，我们要在世
界音乐艺术领域里打造和创立第六种声乐演
唱类别，它就是中国雅歌。雅歌是一种以中国
历史文化为基础，具有创造性和深度表现力的
中国音乐和中国歌唱艺术，而且，这种高级别
的音乐艺术形式应该具备与世界经典音乐形
式“相提并论”的规格。他呼吁中国作曲家为此
踊跃创作。
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! ! ! ! ./%0年 %1月 %2日，维莎拉杰 （345,,-
657,,"4"89$）在上交小音乐厅的独奏会结束
后，我好奇自己居然没有激动得晕过去。看
来在音乐会上昏倒，果然还是 :&世纪的伯
爵夫人们的专利。当然，这只是个玩笑说
法。但我头脑清醒地听完，并努力记下各种
细节。这是可以被称为伟大的演奏，可遇不
可求。若听到了，就一定要全心地吸收，让
当时的记忆长久伴随你。在我接触的乐迷，
以及微博和微信朋友圈当中，这场独奏会所
激起的轰动效应，不亚于柏林爱乐和维也纳
爱乐近期的演出。
我一度考虑，用何标题来写乐评？曾想用

“俄国学派的灵魂重新降临！”又或者，借网上
广传的说法，“当代最强之音”？最后，我还是
选了个最实用的题目。由此提醒读者，下次这
位钢琴家再来的话，真的不能错过！这次她来
演奏贝多芬和舒曼作品，是一场分量很重，难
度很高的独奏会。事先人们不免顾虑，这位
:&(.年出生的钢琴家，是否还有足够的技巧
来弹好这套作品？而当晚的演奏最为精彩绝
伦之处，我反复回味之后，感到可以通过一个
发生在李斯特身上的、有趣的故事来说明。

在超技演奏盛行的浪漫主义时代，李斯
特是名副其实的钢琴之王。当时，钢琴家之间
会相互比试。如果你熟悉那部电影《海上钢琴
师》，应该对其中爵士钢琴家们“斗琴”的场面
记忆犹新。李斯特早年与塔尔贝格的一场比

试，堪称“世纪之战”，而到晚年，得享高寿的钢
琴家已退出了舞台。据说曾有一位年轻人来
拜访他，其实是想提出比试，乘李斯特年老力
衰之危，一举扬名。等他说明来意，李斯特就坐
在钢琴前弹了起来，弹完一曲之后，发现那个
年轻人已经消失了。:2日晚维莎拉杰给我的
印象，毫不夸张地说，就是能够让很多人“消
失”的演奏。

我们在维莎拉杰的演奏中，确实听到了
太多压倒性、超越性的东西。这样的演奏直抵
钢琴技艺的核心，也直抵音乐表现的核心，因
为能透视出本质，所以也能映照出其他人的
缺憾。这种透视与映照之功，在当代恐怕只有
包括索科洛夫在内的寥寥数人能够相比。具

体来说，首先震撼听者
的，是那难以名状的美
妙发音。钢琴家弹出一
种既坚实又透明的音
质。那质感充实到让你
无法忽视，哪怕是最轻
柔的音符。可另一方
面，音响之透彻与明
净，又使你完全忘掉钢
琴这个打击乐器（通过
琴槌击弦发声）的本
性。这是一种完全“不
一样”的钢琴音响，如
此的音质，还搭配着千

变万化的美妙色泽。
听维莎拉杰的唱片，我惊叹于她所表现

的声音的效果，而现场，那样的声音给你带
来一种完全不同于唱片的冲击：既是一种纯
粹的感官美的享受，又完全从音乐的深度出
发！在这里，“美”完全同深刻的理解、敏
锐的洞察力融为一体。这看似是一个玄妙的
境界，其实不然。首先，钢琴家能够将那样
的声音控制体现在任何一个微小的细节当
中。之后，她所勾勒的声部结构的“剖面”，
必定是最顶尖的技巧（声音的控制! 手指的

独立）的产物。听众发所面对的，就是作曲
家的构思。维莎拉杰让我们清楚地看到了这
样的构思。

这是演奏，或者说是所有音乐“演绎”
的最奇妙的地方。用马勒的话说，并不是所
有的音乐都在乐谱上。同样一处强奏或连音
的标记，由一位不错的钢琴家来弹，也能让
我们体会到原作的气势或歌唱的效果，但在
一位巨匠手中，音乐表现的力量或许真的会
如同天启。在以往的里赫特、吉列尔斯，当
代的维莎拉杰、索科洛夫手中，我们看到的
这种“云泥之别”永远不会局限于细节，而
是扩展到整体的音响效果和结构的洞察力，
以及对于全曲某些根本性的观点。这些人就
是有如此天才！甚至可以说，他们是先有了
高屋建瓴的指导思想，再衍生出匪夷所思的
效果。

超级强大的根基确实存在。可具体到某
一细节，音乐表现有时就显得过于独特，甚
至仿佛完全有了独立的生命，真正“独一无
二”的特点。现场听维莎拉杰的演奏，我的
对于钢琴演奏的效果、技巧为音乐服务的基
本的观念被重新塑造了。同时，自己也第一
次明白了前苏联时期的很多伟大演奏，在差
劲的录音效果背后的真实演奏效果。她给了
我们一个方向，去明白很多俄派演绎“灵魂
深处”的东西。当然，维莎拉杰的诠释观念
也并不局限于俄派传统，但这些来不及展开
了。

总之，我们应当以最大的热情，期待她
再次来沪演奏，千万、千万不能错过！

有生之年，最好听的一次维莎拉杰 ! 张可驹
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纪念百年瞿维

! ! ! !今年是中国音乐最高奖———首届金钟奖
终身荣誉勋章获得者、著名作曲家瞿维先生
诞辰 ://周年和逝世 :;周年。瞿维是我国现
代音乐史上的一位重要作曲家，他早已与我
国众多老一辈音乐大家被历史列入了现代音
乐史册的“名人堂”。
瞿维在长达 </多年的艺术生涯中，在歌

剧、交响乐、室内乐、钢琴曲、大合唱、群众歌
曲、电影音乐诸多音乐领域创作了大量作品，
可谓硕果累累，建树甚丰。为纪念这位德艺双
馨的作曲家，日前著名指挥家卞祖善先生携
上海爱乐乐团演出了瞿维一生创作的部分代
表作，让人们在乐声中重温他的杰出创作成
就，回顾他的高尚品格。

:&(;年春天，瞿维和马可、张鲁、焕之、
向隅一起合作为贺敬之、丁毅执笔写的五幕
歌剧《白毛女》作曲，这是我国歌剧史上第一
部划时代的新歌剧，在抗日战争和解放战争
中起了强大的激励和鼓舞作用。瞿维也由此
与这部作品结下不解之缘。以后再创作芭蕾
舞剧《白毛女》时，他更是主要作曲者之一，为
此舞剧的成功做出了不可磨灭的贡献。同时，
歌剧《白毛女》也带给他许多创作灵感。:&;&

年他开始考虑创作幻想序曲《白毛女》，:&<.
年脱稿，立即成了国内交响乐团上演的曲目。
在这场音乐会中，卞祖善还与上海爱乐

乐团一起上演了瞿维据歌剧《洪湖赤卫队》创
作的随想曲。:&<2年钢琴家顾圣婴举办中国
作品音乐会，她特邀瞿维为她创作一部根据

《洪湖赤卫队》而创作的同名钢琴独奏曲。瞿
维很快写就了这部作品，顾圣婴很满意，演后
受到了听众们的欢迎与赞赏。又一年瞿维将
此钢琴曲改编成了同名随想曲，提供给上海
交响乐团等乐团演出，而后成为一些乐团的
保留曲目。

交响诗《人民英雄纪念碑》，这部瞿维最
有代表性的作品成为音乐会的压轴之作。当
年在柴可夫斯基音乐学院留学时，瞿维在国
内出版的音乐杂志《人民音乐》上读到了国务
院副总理陈毅元帅关于把人民英雄纪念碑上
的浮雕写成交响乐的讲话，深受启示，产生了
创作这一重大题材的交响乐作品的设想。
:&;&年 0月他学成回国，成了上海交响乐团
专业作曲家，正式投入这部大型交响诗的创
作。创作这样一部反映中国各族人民在中国
共产党领导下进行前赴后继伟大斗争的史诗
性作品，瞿维认为是自己 :&2=年就成为中国
共产党党员的音乐工作者的神圣职责。经过
三年的苦思冥想落笔成篇。他的这部作品被
他的学生、现为著名作曲家王西麟赞为“代表
着当时国内最高水平”的交响诗，终于在
:&<:年 ;月第二届“上海之春”中，由上海交
响乐团副团长、常任指挥陆洪恩指挥本团在
国内首演。:&<2年 ;月 :<日、:0日分别在上
海音乐厅和解放剧场，再由上交常任指挥曹
鹏执棒本团在第四届“上海之春”中重演此部
交响诗。同年出版了此曲的总谱，由王西麟校
对。:&<;年曹鹏又指挥本团演出了此曲，中
国唱片社上海分社录音，准备出唱片。因为十
年浩劫，这张唱片未能出版，曹鹏先生至今深
以为憾。交响诗《人民英雄纪念碑》不仅成为
上交的保留曲目，而且走向全国、走出国门。
北京的中央乐团也多次演过此曲，还在联邦
德国等地演过。著名华裔指挥家林克昌曾指
挥日本名古屋交响乐团在中国香港录制了此
曲唱片。此曲当之无愧地又被列入“二十世纪
华人音乐经典”。
瞿维先生晚年承担了整理歌剧《白毛女》

总谱出版的繁重任务，他不断修订歌剧的总
谱音乐段落。.//.年 ;月 ./日晚，他在常州
老宅整理此剧总谱时，因劳累过度，突发脑血
管意外，不幸逝世，享年 =;岁。他作为“老延
安”的作曲家为我国音乐事业做出的历史性
贡献，永载音乐史册。上海爱乐乐团举办的这
场音乐会，正是对百年的瞿维先生一次隆重
而尊崇的纪念！


